

## PARTIE B

### Chapitre 2 : AMÉRIQUE LATINE ET CARAÏBES

#### Amérique du Sud et Mexique

Le taux de croissance économique du Mexique a atteint 7,4 % en 1980. Les exportations canadiennes à destination de ce pays se sont accrues de 104,2 %, pour atteindre 482,4 millions de dollars. Les relations entre nos deux pays ont été rehaussées par la visite au Canada du président mexicain José Lopez Portillo, au mois de mai. Ce dernier était alors accompagné de cinq membres de son Cabinet et des présidents de la Chambre des députés et du Sénat mexicains, qui ont également eu des entretiens avec leurs homologues canadiens. L'accord bilatéral de coopération industrielle et énergétique signé pendant cette visite représente un jalon dans l'histoire des relations canado-mexicaines puisqu'il doit permettre une participation accrue du Canada au développement d'une économie mexicaine en plein essor, ainsi que la vente de pétrole mexicain au Canada.

Pendant l'année, un grand nombre d'autres contacts officiels ont eu lieu au niveau fédéral. Le Secrétaire d'État aux Affaires extérieures et le ministre d'État au Commerce se sont rendus au Mexique, et le ministre mexicain du Patrimoine et du Développement industriel a effectué une visite au Canada. L'activité des sociétés canadiennes s'est considérablement accrue. Plus d'un quart de million de touristes canadiens ont séjourné au Mexique. L'entente au sujet du dialogue Nord-Sud à laquelle en sont venus les dirigeants canadien et mexicain par suite de la visite présidentielle a laissé présager un resserrement des relations déjà étroites qu'entretiennent les deux pays. Les provinces ont elles aussi manifesté leur présence au Mexique au cours de l'année. Les gouvernements du Manitoba et du Québec ont ouvert des bureaux à Mexico, et d'autres provinces ont continué d'avoir des contacts officiels avec ce pays.

Comme le Venezuela n'a enregistré qu'un faible taux de croissance économique en 1980, les exportations canadiennes à destination de ce pays, qui se sont chiffrées à 641,9 millions de dollars, ont légèrement diminué par rapport à 1979. Les ventes de pièces d'automobile ont représenté environ 70 % de nos exportations, et nos importations, qui se sont élevées à tout près de 2,2 milliards de dollars (du pétrole, pour une bonne part), représentent près du tiers de toutes nos importations en provenance d'Amérique latine et 39 % de nos importations de pétrole. Au niveau provincial, le fait marquant de l'année aura été l'ouverture à Caracas d'un bureau du gouvernement du Québec.

Dans une allocution prononcée à Windsor en mars, le

secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. MacGuigan, a désigné le Brésil comme l'un des trois pays de la région auxquels le Canada s'intéresse prioritairement. En juin, la Commission économique mixte s'est réunie à Ottawa pour la première fois en deux ans; ses membres ont convenu de créer un sous-comité de la coopération industrielle. En septembre, le ministre brésilien des Affaires étrangères, Ramiro Saraiva Guerreiro, a effectué une visite à Ottawa et à Montréal pour y discuter de relations politiques et économiques bilatérales et pour s'entretenir avec le Secrétaire d'État aux Affaires extérieures au sujet de questions internationales d'intérêt réciproque. En août, une délégation de parlementaires canadiens, dirigée par le président de la Chambre des communes, s'est rendue dans plusieurs villes brésiliennes. Les membres du Congrès brésilien ont accepté l'invitation d'effectuer une visite semblable au Canada.

Les exportations canadiennes au Brésil ont atteint un niveau record de 893,3 millions de dollars, ce qui fait de ce pays le plus important débouché du Canada en Amérique latine. Le Brésil a, pour sa part, exporté au Canada des marchandises d'une valeur totale de 347,1 millions de dollars. En décembre, le premier ministre Trudeau a annoncé son intention de se rendre au Brésil afin d'y discuter de questions liées au dialogue Nord-Sud; c'était la première fois qu'un premier ministre canadien se rendait en visite officielle dans ce pays. Le premier ministre du Nouveau-Brunswick, M. Richard Hatfield, s'est rendu au Brésil afin d'y promouvoir les produits de sa province. Cette visite, à l'occasion de laquelle il a eu des entretiens avec le gouverneur de l'État de Sao Paulo, était considérée comme un pas important dans l'établissement de liens de coopération entre les deux pays dans le domaine de l'agriculture.

Si nos exportations à destination de l'Argentine ont légèrement diminué par rapport au niveau record atteint en 1979, d'autres aspects des relations qu'entretient le Canada avec ce pays ont été mis davantage en relief. Plusieurs visites importantes ont eu lieu au cours de l'année; en outre, un accord de coopération économique, industrielle et commerciale a été signé en octobre. Le ministre d'État au Commerce s'est rendu en Argentine en septembre pour y appuyer les soumissions des entreprises canadiennes pour la réalisation de grands travaux dans ce pays. Plusieurs hauts fonctionnaires et ministres argentins ont fait des visites au Canada. Notons en particulier celles du secrétaire d'État aux Affaires maritimes et du secrétaire d'État au Développement industriel, qui se sont rendus à Ottawa, à Montréal et à Toronto en octobre.

Les relations entre le Paraguay et le Canada ont pris une